## Politika

La presidenta de la Ejecutiva vizcaina del PNV lleva una semana sin resuello desde que falleciera lñaki Azkuna, pero apuesta por no bajar los brazos y sigue de cerca la actualidad, marcada también por el cierre de la violencia y la ponencia del nuevo estatus

BILBAO — Itxaso Atutxa recibió a DEIA el viernes en Sabin Etxea, unos minutos antes de dirigirse al Ayuntamiento de Bilbao para asistir al nombramiento de Ibon Areso como alcalde en sustitución del fallecido Iñaki Azkuna.

¿Por qué han optado por Areso como alcalde. hasta las elecciones?

-Lo normal era elegir entre los tres primeros tenientes alcaldes y, entre ellos, Ibon es el hilo conductor de las últimas legislaturas que han ido modelando el Bilbao que hoy tenemos. En todo ese proceso ha estado siempre Ibon Areso. Era la opción más lógica.

Ibone Bengoetxea iba segunda en las listas electorales así que, en teoría, le correspondía a ella. ¿Por qué no se ha optado por ella?

-Pero también es verdad que, durante la enfermedad del alcalde, quien ha estado ostentando la titularidad de alcalde en funciones ha sido bon Areso. Ibone Bengoetxea puede ser una perfecta alcaldesa, incluso en futuras legislaturas, pero es un proceso de elección que todavía hay que vivir y que comenzará el 7 de octubre. Estará seguramente entre esas tres, cuatro, cinco o seis personas que todo el mundo tiene en mente ahora como posibles alcaldables.

Se ha interpretado que tratan de protegerla para que no le desgaste la oposición.

-De verdad que no estábamos preocupados por eso. Tenemos banquillo. Si las encuestas siguen fijando que el PNV ganará las elecciones con holgura, el nerviosismo se genera en el resto. No es ahora un elemento de preocupación en el partido, y ni siquiera de tratarlo, porque lo hemos pospuesto hasta octubre.

Dice que hay varios candidatos pero, ¿todos los que se mencionan tienen opciones reales? ¿Los consejeros Erkoreka y Aburto son opciones reales que se están barajando?

-Sí lo son, pero puede ser alcalde cualquier afiliado de Bilbao. Sí que nos parece más normal una persona que viva en Bilbao, no solo que sea bilbaino. Que tenga cierto prestigio público es importante porque el candidato tiene un peso específico que ayuda a nuestra marca pero, igual que Aburto o Erkoreka, seguro que en Bilbao salen cuatro más que están en la cabeza de todos. Menciona que tendría que ser de Bilbao. El diputado general José Luis Bilbao está empadronado en Getxo. ¿Hay que descartarlo?

-Bueno, no sé si las organizaciones municipales estarán pensando en él, porque es verdad que es un histórico bilbaino de la organización municipal de Matiko. El perfil sería estupendo, pero ni siquiera sé lo que está pensando él o si va a seguir siendo diputado general.

¿Sería demasiado movimiento pasarlo a la Alcaldía y buscarle sustituto en la Diputación?

-Hay que verlo en conjunto, pero puede haber gente que repita, o personas nuevas. El momento es propicio para las dos cosas: las encuestas siguen situándonos a una distancia importante, y eso da tranquilidad.

¿Verían como un 'handicap' que se presentara a un tercer mandato?

-No tiene por qué. Un tercer mandato es bueno o malo dependiendo de la gestión que se haya

## Itxaso Atutxa

PRESIDENTA DEL BIZKAI BURU BATZAR DEL PNV

"No entiendo el objetivo de la persecución a los verificadores si no es entorpecer el proceso de paz"

Una entrevista de Míriam Vázquez



La vicepresidenta española, Soraya Sáenz de Santamaría, fue al funeral de 'Azkuna, y Madrid ha firmado acuerdos con el PNV sobre el TAV. ¿El PP se acerca, pensando en que puede perder la mayoría tras las generales?

-Es verdad que nos hemos quejado porque nos cuesta cerrar acuerdos, pero en el talante del PP sí está llegar a acuerdos con el PNV, el partido con mayor representación en Euskadi. También podría haber un vuelco, podría ganar el PSOE y no tener mayoría absoluta. Gane quien gane, lo importante para Euskadi sería que ninguno de los dos tuviera mayoría absoluta porque nos han demostrado tanto PP como PSOE que, cuando la han tenido, han ejercido el rodillo. ¿Le preocupa que la Fiscalía haya pedido a

¿Le preocupa que la Fiscalía haya pedido a París que se investigue la reunión de los verificadores con ETA?

-Sí, porque es una especie de persecución que no entiendo qué objetivo final tiene si no es entorpecer todo este proceso, y no sé a quién beneficia entorpecerlo. Y no quiero pensar que todavía haya gente, sobre todo en España, que crea que el final de ETA no es la mejor noticia que nos puede llegar, espero que en breve. ¿Rajoy, entonces, no tendría voluntad de

cerrar este proceso?

-Rajoy ha tenido oportunidad de demostrar con acciones concretas que tiene voluntad más firme de la que está demostrando. Le queda un margen de mejora grande. Hemos dejado claro cuál es la perspectiva en la cual pueden ayudar en el proceso sin salir de la legalidad vigente. Ellos saben que tienen margen de actuación propositiva. Espero que tengan tranquilidad, lo que pasa es que la época preelectoral es mala.

¿Le parece un buen planteamiento que algunas víctimas acudan a las citas con los presos para tratar de implicarlos en atentados?

Hay atentados sin esclarecer, y habrá que seguir investigando, pero no sé cuál es la vía adecuada. La relación entre víctimas y presos es buena siempre que se esté intentando una convivencia con normalidad, no rencillas. Y la relación ha traído un mayor afianzamiento de fórmulas de convivencia y no de buscar rencillas. Nos está costando más a los partidos que lo que les ha costado a algunas víctimas. No podemos ser más papistas que el Papa Si ellos lo han con-

seguido, ¿cómo no lo vamos a hacer el resto? El Gobierno vasco también ha activado varias iniciativas de apoyo a las víctimas. ¿Debe hacer un esfuerzo para acercarse más a ellas, o que las víctimas han podido sentirse no demasiado cerca del PNV?

-No sé cuán de cercanas se han sentido al PNV, pero el PNV siempre las ha sentido cercanas, como una prioridad porque el dolor que han sufrido ha sido inmenso, y nuestro reconocimiento ahí es máximo. Si en algún momento han sentido que no hemos estado cerca, quizás ha sido un problema de comunicación nuestro, no lo sé. No estoy segura de que lo haya habido. ¿Los presos deben admitir el daño causado? -También se lo pedimos a la izquierda abertzale. No basta con decir "a partir de hoy apostamos por las vías pacíficas". Viene de haber asumido la acción de ETA, que ha generado un dolor muy grande, y es importante que lo reconozca de forma contundente porque, así, lograría que el resto de partidos disipen sus dudas. :Los presos deben pedir perdón? Dicen que ya reconocieron el daño en la declaración de diciembre. ¿No le vale con esas palabras?

-Es necesario un reconocimiento explícito. No hay que escaquearse. Hay que reconocer que matar está mal, que extorsionar y llevar a un





país al cataclismo que supuso el terrorismo durante tantos años no se justifica de ninguna manera, y no se justifica con los deseos de una Euskadi con un estatus diferente.

¿Pidiendo perdón expresamente?

-Pidiendo perdón también.

Sortu dice que sería humillar a los presos.
-Humillación es la que ha sufrido este país soportando el terrorismo de ETA.

¿Cómo va la relación con Sortu?

-Existe relación entre las dos ejecutivas, creo que más fluida que la que podemos tener en las instituciones. Nos cuesta mucho llegar a acuerdos en las instituciones, sienten una necesidad permanente de desmarcarse de lo que plantee el PNV. Nos resulta más fácil, sin ninguna predisposición por nuestra parte, con PSE y PP, y eso no es un síntoma de normalidad. También entiendo que están en una fase de adaptación. Alguna voz del PSE ha cargado contra Erkoreka, ha tratado de limitar el alcance de la ponencia del estatus... ¿Qué ha pasado en sus relaciones? ¿Es solo cosa de Txarli Pricto?

-Nosotros no tenemos mayores problemas con el PSE en nuestra relación. Hemos firmado acuerdos importantísimos para dar mayor estabilidad a este país. Entiendo que tengan que marcar un perfil de oposición siendo la tercera fuer"Nos hemos quejado porque nos cuesta cerrar acuerdos con Madrid, pero en el talante del PP sí está llegar a acuerdos con el PNV"

"Rajoy ha tenido una oportunidad de demostrar con acciones concretas que tiene voluntad más firme de la que demuestra en la paz"

"¿Pedir perdón es humillar a los presos? Humillación es la que ha sufrido este país soportando el terrorismo de ETA"

"La ponencia del estatus no es para que salga el modelo del PNV, sino un acuerdo con el que se identifique una mayoría holgada de Euskadi"

"Ibone Bengoetxea estará seguramente entre esas cinco o seis personas que todo el mundo tiene en mente como 'alcaldables' en Bilbao" za del Parlamento, y no teniendo ninguna institución, pero tienen un problema de unificar su discurso y saber cuál es su voz autorizada. ¿Cómo van las cosas con Arantza Quiroga?

-Tiene una transición que hacer para asumir su papel de presidenta del PP vasco. Es una papeleta cuando tienes tensiones internas, pero espero que mantenga la serenidad y le vaya muy bien, porque es bueno que los partidos tengan estabilidad para que se centren en el país.

¿El PP está inquieto porque PNV y PSE puedan acordar y quitarle algunas instituciones en las elecciones municipales y forales?

-Tiene que preocuparse por mantener lo que tiene, más que por los pactos del PNV. Lo que aspiro es a que el PNV sea primera fuerza para que no tengamos que quitar nada a nadie, sino que otros quieran acordar con nosotros porque seamos primera fuerza. Los sondeos abocan al PP a posiciones que no son las de ahora.

¿La vocación sería trasladar los acuerdos con el PSE a un ámbito más municipal?

-Es una opción. Cuando ya estás en unos acuerdos con un partido, la relación es muy fluida. En cualquier caso, en 2015 estaremos abiertos a todas las posibilidades y veremos a quién necesitamos. Pero somos partidarios de consensos máximos, no solo mínimos. ¿Teme que pueda pasar en la ponencia del estatus lo que sucedió en la de paz?

-Espero que no. Que empecemos con todos los partidos ya es importante. Me gustaría que el final del proceso fuera un consenso amplio. No es una ponencia para que salga el modelo del PNV, o una propuesta que el PNV pueda definir como propia, sino que una mayoría de Euskadi se pueda sentir representada holgadamente. Qué es mejor, que haya un acuerdo final PNV-EH Bildu, o que no haya nuevo estatus?

—A día de hoy no contemplo que no pueda haber nuevo estatus, seguro que podemos coincidir más de lo que parece ahora. El acuerdo me gustaría que aunara diferentes sensibilidades, vivimos nacionalistas y no nacionalistas e igual que no me gusta que nadie vete ningún tipo de mayorías deberíamos trabajar más para construir mayorías diferentes, pero muy inclusivas.

El PSE ya ha dejado claro que no acepta el derecho a decidir así que, o se renuncia a él, o se pacta con Bildu...

-Yo esperaría porque el Tribunal Constitucional, al que ellos siguen a pies juntillas, ya habla de derecho a decidir dentro de la legalidad vigente, pero la legalidad puede ser cambiante. Podríamos ver una evolución en este sentido en el PSE. Espero que no solo el PSE, sino el PSOE, pueda tener una visión mucho más abierta. Estoy segura. Tiempo al tiempo.

¿El derecho a decidir es irrenunciable?

-No puedes renunciar a algo que te asiste como pueblo. Lo que pasa es que la capacidad de reconocimiento no está depositada exclusivamente en el Parlamento Vasco. Necesitamos que el Gobierno español lo reconozca.

Si el PSE no acepta el derecho a decidir, ¿el PNV seguiría adelante aunque lo tuviera que pactar con otro?

-Es un derecho irrenunciable para nosotros dentro de la ponencia. Pero creo que hay recorrido posible incluso aceptando el derecho a decidir dentro de esa ponencia.

¿Pedirán que comparezcan los lehendakaris? -Sería muy interesante. Es un recorrido por las dificultades que han tenido que vivir con el Estado y las transferencias que no llegaban.

La izquierda abertzale apoya la cadena huma na por la independencia. ¿El PNV irá?

-La iniciativa no es nuestra, parte de los aledaños de la izquierda abertzale. En cualquier caso, será el 8 de junio, dos semanas después de las europeas, y en esas fechas estaremos centrados en las elecciones porque las dificultades que ha tenido Bildu para llegar a acuerdos y las que pue de tener para alcanzar un número de votos mínimo para lograr parlamentario nos hacen asumir con responsabilidad tener unos buenos resultados para Lzaskun Bilbao. Es posible que el PNV sea la única voz vasca en Europa. Si, una vez se celebren las elecciones, los militantes el PNV quieren acudir, serán libres de hacerlo.

¿Y si no hubiera coincidido con las europeas? ¿No es posible una acción conjunta?

 -Las acciones conjuntas tienen que empezar a ser conjuntas desde el principio.

Cuando el Constitucional vetó la consulta de Ibarretxe, el PNV paró las máquinas por prudencia. ¿Artur Mas debería hacer lo mismo? –No quisiera decir lo que deben hacer. Hasta ahora han tomado decisiones muy consensuadas, y creo que debe ser algo que acuerden ellos y vean cuál es la opción más posibilista para que no lleguen a un abismo. Saben lo que nos pasó a nosotros, y pocos días antes, en septiembre, se hará la consulta de Escocia, pero la ha convocado el gobierno británico, lo cual es diferente. ¿Cómo ve la crisis institucional en Nafarroa? -La responsabilidad debería llevar a Barcina a convocar elecciones. El futuro de Navarra pasa por acuerdos entre otros partidos en los que a lo mejor los históricos no aparecen.